



### Ex rector de la UdeG Homenaje póstumo para Enrique Alfaro Anguiano

El Gobernador de Jalisco recordó que su padre fue un hombre cercano a la familia, entregado a sus universitarios y fiel impulsor de su compromiso educativo, el cual, le permitió convertirse en un hombre que demostró con hechos que, con valentía y congruencia, se pueden hacer grandes cosas

Meridiano Guadalajara.- En el marco del homenaje póstumo de cuerpo presente que le rindió la Universidad de Guadalajara al ex rector Enrique Javier Alfaro Anguiano en el Paraninfo Enrique Díaz de León, con los máximos respetos y honores de la comunidad universitaria, el Gobernador Enrique Alfaro Ramírez y también hijo del ex rector, agradeció las muestras de apoyo, solidaridad y reconocimiento de los jaliscienses hacia su padre y particularmente a los miembros de la UdeG y a esta institución como tal, por ser el espacio donde Alfaro Anguiano pudo

consolidar su liderazgo y legado en favor de la educación pública de Jalisco. Asimismo, el Gobernador de Jalisco recordó que su padre fue un hombre cercano a la familia, entregado a sus universitarios y fiel impulsor de su compromiso educativo, del cual, le permitió convertirse en un hombre que demostró con hechos que, con valentía y congruencia, se pueden hacer grandes cosas, mismas que se defienden hasta el final, como convicciones por las que luchó toda su vida y que hoy se las reconoce la sociedad jalisciense.

## Rehabilita SEAPAL Vallarta el Pozo 17 Fortalecen el suministro de agua potable para Las Juntas y El Pitillal

La fuente de abasto aportará 35 litros por segundo para fortalecer el suministro de agua potable a la delegación Las Juntas y parte alta de El Pitillal

Meridiano Puerto Vallarta.- El alcalde interino de Puerto Vallarta, Francisco José Martínez Gil, encabezó el acto protocolario de inauguración a la obra de rehabilitación de instalaciones del Pozo 17, la cual aportará

35 litros por segundo para fortalecer la disponibilidad del agua en la zona norte de la ciudad.

Acompañado por miembros del Consejo de Administración de SEAPAL Vallarta y

directivos del organismo operador, el primer edil se congratuló ya que este pozo vuelve a su vida útil tras 20 años fuera de servicio, para mejorar el abastecimiento de agua potable a todos los vallartenses. **PAGINA 3**



### En el segundo mercado internacional Brilla Puerto Vallarta en el Carnaval del Sol 2024

El destino fue invitado a participar en la decimosexta edición del festival latino más importante del oeste canadiense.

Meridiano Puerto Vallarta.- Los días 6 y 7 de julio, Puerto Vallarta se hizo presente en el Carnaval del Sol, un festival que tiene por objetivo honrar y celebrar las raíces latinas y la unión de sus distintas culturas en Canadá, compartiendo la música, gastronomía, el arte y las tradiciones de países como México, Colombia, Perú, Chile, Brasil y Ecuador. **PAGINA 6**

### Confirma el SINAVE 1070 casos en el año Repuntan los casos de dengue en Nayarit

Los datos proporcionados por la vigilancia epidemiológica confirman el aumento inusual y preocupante de los casos desde principios de año. Las cifras actuales superan con creces las del 2023, reflejando una situación epidemiológica crítica

Diego Mendoza.- Según datos del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica (Sinave), el boletín "Panorama Epidemiológico de Dengue" muestra un aumento del 10.08 por ciento en los casos de dengue en Nayarit de la semana epidemiológica 26 a la 27. **PAGINA 7**

### Niegan amparo a ex funcionaria vinculada al caso Mirtha

Se mantiene vinculación a proceso contra Cecilia Zareth por delitos de ejercicio indebido de funciones, tráfico de influencias y fraccionamiento ilegal de inmuebles.

OSCAR VERDÍN CAMACHO relatorosnyarit

a la joven arquitecta Cecilia Zareth N., ex encargada de la Dirección de Ordenamiento Territorial, Desarrollo Urbano y Medio Ambiente del Ayuntamiento de Bahía de Banderas, y quien en marzo pasado

fue vinculada a proceso por su probable intervención en los delitos de ejercicio indebido de funciones, tráfico de influencias y fraccionamiento ilegal de inmuebles. **PAGINA 7**



### En reunión del alcalde y funcionarios con vecinos de la delegación Acuerdan medidas preventivas en zona del socavón del río Pitillal

Se informó que la próxima semana iniciarán los trabajos de remediación para la colocación de un espigón de piedra y se tomaron medidas preventivas para seguridad de los vecinos

Meridiano Puerto Vallarta.- El alcalde interino, Francisco José Martínez Gil, se reunió este jueves con una comitiva de vecinos de la zona centro de El Pitillal, a fin de tomar acuerdos conjuntos para solucionar el problema del socavamiento que ha ocasionado el por la calle Guerrero, entre 5 de Mayo y Juárez, y que

pone en riesgo a algunas viviendas y personas que transitan por el lugar. Acompañado por el secretario general Felipe de Jesús Rocha Reyes y algunos funcionarios del ayuntamiento, entre ellos el director de Protección Civil, Gerardo Alonso Castillón Andrade y el director de Obras Públicas, Jaime Gabriel

Pérez Meza, el primer edil instó a los titulares de las distintas dependencias, a actuar de manera inmediata para garantizar la tranquilidad y seguridad de los vecinos, quienes externaron su preocupación debido a que el socavón se ha extendido más por la creciente del río en los últimos días. **PAGINA 4**

### NUESTRAS PLUMAS Volantín

Por Salvador Costo Gama  
**Lo de Biden en la OTAN; el último clavo a su candidatura**

Si alguna persona no quería aceptar lo evidente que el presidente Joe Biden, no se encuentra ya en completo uso de sus facultades mentales, ayer debió haber entendido que no hay manera de seguir en negación ante lo que ya no se puede ocultar, y me refiero a los problemas que está enfrentando el todavía inquilino de la Casa Blanca que aspira a la reelección, pero que este jueves, el mismo se encargó de perder. Biden colocó durante un acto en la OTAN el último clavo a su candidatura. **PAGINA 2**

**Los Capitales Empresas, muy endeudadas por los altos intereses bancarios: Henderson**

Édgar González Martínez  
Janus Henderson, tal vez el conglomerado más fuerte del sector financiero en el mundo, prevé que los niveles de endeudamiento empresarial sigan aumentando en 2024/25, pero a un ritmo aún más lento, un 25% hasta alcanzar la cifra récord de 8.38 billones de dólares. El costo del servicio de la deuda seguirá creciendo, aunque los bancos centrales bajen los tipos de interés, ya que la deuda más barata y antigua se refinancia a nuevos tipos más altos. **PAGINA 6**

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio



Si alguna persona no quería aceptar lo evidente, que el presidente Joe Biden, no se encuentra ya en completo uso de sus facultades mentales, ayer debió haber entendido que no hay manera de seguir en negociación ante lo que ya no se puede ocultar, y me refiero a los problemas que está enfrentando el todavía inquilino de la Casa Blanca que aspira a la reelección, pero que este jueves, él mismo se encargó de perder. Biden colocó durante un acto en la OTAN el último clavo a su candidatura.

Todos los medios de comunicación del mundo dan cuenta de las graves confusiones que padeció el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, durante el uso del micrófono.

“El presidente Joe Biden ha llamado este jueves por error ‘presidente Putin’ al mandatario de Ucrania, Volodimir Zelenski, al presentarlo en un evento de la cumbre de la OTAN con líderes de varios países. Damas y caballeros, el presidente Putin”, dijo Biden, aunque rápidamente corrigió y dijo que el error se debió a que está muy concentrado en ‘vencer a Putin’.

La escena ocurrió mientras los líderes de 24 países presentaban una declaración conjunta que subrayó que la seguridad de Ucrania es “integral” a la de la “región euroatlántica y más allá”, y en un momento en que los medios analizan con lupa las intervenciones del mandatario después de sus titubeos en el debate presidencial del mes pasado.

El evento contaba con la presencia de los líderes de todos los países miembros de la OTAN y mandatarios aliados al cierre de la cumbre de dos días celebrada en Washington. De hecho, en los videos oficiales de la cumbre de la OTAN se puede ver la reacción de los líderes internacionales, entre los que están Pedro Sánchez, Olaf Scholz o Keir Starmer, al último lapsus del presidente de EEUU.

El error de Biden ha ocurrido



## Lo de Biden en la Otan; El último clavo a su candidatura

mientras aumenta la presión dentro de su partido para que retire su candidatura a la reelección tras su desastrosa participación en el debate electoral contra su rival republicano Donald Trump.

Al finalizar el acto, el presidente estadounidense concedió una rueda de prensa en la que, lejos de acallar las dudas y las críticas sobre la viabilidad de su candidatura a reelección en la presidencia de EEUU, ha sumado nuevas voces en su contra al volver a confundirse al hablar de su vicepresidente Kamala Harris, a la que ha llamado “vicepresidenta Trump”.

Preguntado por Harris, Biden ha asegurado que no la habría elegido como su compañera de candidatura en las elecciones de 2020 si no hubiera convencido de que podría ejercer el cargo. “No la habría elegido si no hubiera pensado que estaba cualificada para ser presidenta desde el principio. No me ando con rodeos en eso. Ella está cualificada

para ser presidenta”, afirmó el mandatario con una dubitativa y baja voz.

Biden ha restado importancia a las voces que piden que ponga fin a su campaña a la reelección para los comicios de noviembre y se ha mostrado confiado en poder vencer al exmandatario Donald Trump: “Lo vencí una vez y lo haré otra vez”.

El candidato demócrata a la reelección, que ha recordado el fatídico debate de la CNN contra Trump y lo ha calificado de “error estúpido”, ha asegurado que no es “inusual” que haya dudas sobre su candidatura en este punto de la carrera presidencial y ha afirmado que todavía queda un “largo camino” por delante.

Cuando ha sido preguntado por el lapsus entre Zelenski y Putin, visiblemente molesto, el presidente le ha quitado importancia: “¿Has visto una cumbre más exitosa? Estaba hablando de Putin y dije ‘Putin’. No, lo siento, Zelenski”.

“Sé que suena demasiado egoísta, pero otros líderes, jefes de Estado, al agradecerme, dicen que la razón por la que estamos juntos es por Biden (...) Creo que ha sido la cumbre más exitosa a la que he asistido en mucho tiempo”, ha afirmado.

“No estoy en esto por mi legado. Estoy en esto para completar el trabajo que empecé”, afirmó al principio de la rueda de prensa. “Lo único que hace la edad es aportar un poco de sabiduría si prestas atención”, dijo casi al final. Entre medias, ni la menor concepción a la posibilidad de retirarse. Señaló que otros presidentes tenían una peor situación que él al optar a la reelección, que no cree que las encuestas estén dando ganador a Trump y que queda mucha campaña por delante. Dejó teóricamente abierta la posibilidad de que los delegados de la convención demócrata de Chicago voten por otro candidato, pero ni las reglas lo ponen fácil, ni cree que vaya a

ocurrir.

Lo cierto es que Biden no solo está sufriendo pérdida de memoria sino también está sufriendo pérdida de apoyos. El miércoles, el tema tuvo como protagonista a George Clooney. El actor estadounidense, un demócrata confeso que le ha ayudado a recaudar con su presencia decenas de millones de dólares, le animó a pasar página.

“Lo considero un amigo y creo en él. Creo en su moral. En los últimos cuatro años, ha ganado muchas de las batallas que ha enfrentado. La única que no puede ganar es la lucha contra el tiempo”, escribió en el diario The New York Times.

“Es devastador decirlo, pero el Joe Biden con el que estuve hace tres semanas en la recaudación de fondos no era el de 2010, ni siquiera era el Joe Biden de 2020. Era el mismo hombre que todos presenciamos en el debate”, indicó en el artículo.

“¿Estaba cansado? Sí. ¿Un resfriado? Tal vez. Pero los líderes de nuestros partidos deben dejar de decirnos que 51 millones de personas no vieron lo que acabamos de ver. Estamos todos tan asustados por la perspectiva de un segundo mandato de Trump que hemos optado por ignorar todas las señales de advertencia.”

“No vamos a ganar en noviembre con este presidente”, sentenció, y aseguró que los demócratas perderán la oportunidad de controlar el Congreso si Biden continúa como candidato.

Y esa opinión, dijo, no es sólo personal, sino compartida con todos los congresistas y gobernadores con los que el actor señaló haber hablado en privado.

Ante esta crisis, el líder demócrata de la Cámara de Representantes, Hakeem Jeffries, dijo a los legisladores que transmitiría sus preocupaciones sobre la elegibilidad de Biden al mandatario.

¿Habrá sido el de ayer el fin de la candidatura de Biden? El tiempo lo dirá.

Opinion.salcosga23@gmail.com @salvadorcosio1

Janus Henderson, tal vez el conglomerado más fuerte del sector financiero en el mundo, prevé que los niveles de endeudamiento empresarial sigan aumentando en 2024/25, pero a un ritmo aún más lento, un 2.5% hasta alcanzar la cifra récord de 8.38 billones de dólares. El costo del servicio de la deuda seguirá creciendo, aunque los bancos centrales bajen los tipos de interés, ya que la deuda más barata y antigua se refinancia a nuevos tipos más altos. Cabe destacar que las empresas pagaron un récord de 458.000 millones de dólares en intereses en 2023/24, un 24.4% más interanual. Mientras, la deuda de los mercados emergentes disminuyó muy ligeramente de un año a otro en moneda constante, ya que el aumento de los tipos de interés desalentó el endeudamiento. Las empresas japonesas son las que más

# Los Capitales

## Empresas, muy endeudadas por los altos intereses bancarios: Henderson

Édgar González Martínez

rápido han aumentado su tasa de intereses; las estadounidenses están notando ahora los efectos.

A su vez, Tim Winstone, Gestor de Cartera del Equipo de Crédito Corporativo de Janus Henderson, nos dijo: “El fuerte aumento del gasto de las empresas en intereses en el último año, marca un cambio radical en las finanzas corporativas. La tendencia es evidente en todas partes, pero es importante recordar que los costos del servicio de la deuda parten de una base históricamente baja, por lo que se trata de un proceso de normalización. Y aunque los tipos de interés oficiales de los bancos centrales empiecen a bajar este año, prevemos que las tasas de interés sigan subiendo por el momento, ya que las deudas antiguas siguen venciendo y refinanciándose a tipos más altos. En general, las empresas están absorbiendo estos costos de interés más altos con poca dificultad, aunque el impacto es mayor para las empresas más pequeñas que a menudo se enfrentan a un precipicio de refinanciación, que para las más grandes que suelen tener una gama de vencimientos para sus deudas y por lo tanto ven un cambio más gradual a tasas de interés más altas.

“En los mercados de renta fija, creemos que los márgenes se han estrechado demasiado para los prestatarios de mayor riesgo, para los vencimientos largos y para los bonos corporativos en USD en particular. Preferimos centrarnos en empresas con grado de inversión, especialmente en regiones como Europa, donde los diferenciales son más atractivos. También preferimos actualmente los sectores no cíclicos, porque las empresas de sectores muy cíclicos,

como la minería, disfrutan de diferenciales injustificadamente estrechos, dado el mayor riesgo para sus beneficios. “Somos optimistas de cara al año que viene. Las economías han resistido bien la subida de tipos y parece que aterrizarán con relativa suavidad. A medida que el ciclo de tipos gire finalmente a la baja, los bonos se comportarán bien conforme bajen los rendimientos, impulsando la rentabilidad del capital para los inversores.”

Mejorar servicio eléctrico demanda presidente de la CMC, Luis Méndez Jaleo.

El empresario nos dice que las afectaciones sufridas en la operación de los parques industriales, corresponde a problemas relacionados con la energía eléctrica, en primer lugar, seguido de afectaciones por trámites, agua y gas natural.

En ese contexto, una infraestructura eléctrica confiable, puede ser la pieza clave para aprovechar plenamente el nearshoring en favor de México.

Afortunadamente -nos dijo- no partimos de cero, pues están en marcha importantes proyectos, entre los que destacan:

- Cinco centrales de ciclo combinado: Mérida, Valladolid, San Luis Rio Colorado, Tuxpan y González Ortega, además de una aeroderivada conluz en Baja California. Agregarán en conjunto 4 mil megawatts de capacidad.

- 22 proyectos aportarán mil 500 megawatts de fuentes renovables. Este rubro incluye la Central Fotovoltaica Puerto Peñasco en Sonora y el parque solar Nachi Cocom, en Yucatán, así como la renovación y ampliación de la vida útil del sistema de hidroeléctricas.

- Siete termoelectricas: Manzanillo III, Lerdo, San Luis Potosí, El Sauz, Salamanca, Mexicali Oriente y Altar, las dos últimas ya están terminadas.

- Refuerzo de líneas de transmisión: De octubre de 2024 a diciembre de 2025 se concluirán 44 proyectos de refuerzo de las líneas de Transmisión por 8.548 MVA.

- Redes de distribución: De octubre de 2024 a diciembre de 2025 se desarrollarán 41 proyectos para las Redes Generales de distribución.

Gránjas verticales para ahorrar agua, propone El Rincón Verde.

Se trata de un proyecto que puede ser gran negocio en ciudades con concentraciones de hoteles y restaurantes cuyos chefs de cocina prefieren productos hortícolas frescos, pero que no tienen espacios para cultivar diversos productos y que requieren grandes extensiones de terreno. Al reducir el consumo de agua y eliminar la necesidad de pesticidas y herbicidas, las granjas verticales contribuyen a la protección del medio ambiente y promueven prácticas agrícolas responsables. A nivel mundial se desperdician alrededor de 1.050 millones de toneladas de alimentos, del cual el 28% corresponde a los proveedores de servicios alimentarios, de acuerdo con datos de la Organización de las Naciones Unidas.

Precisamente el Rincón Verde en alianza con Origen Greener Cities presentan VFor, un innovador sistema de granjas verticales hidropónicas diseñado para transformar la forma en que hoteles y restaurantes acceden a productos frescos, de alta calidad y cultivados de manera responsable. Las granjas verticales utilizan tecnologías avanzadas como la hidroponía, la aeroponía y la acuaponía (peces y hortalizas) para cultivar plantas sin tierra, utilizando soluciones de nutrientes disueltas en agua. Estas técnicas no solo reducen el uso de agua en comparación con la agricultura convencional, sino que también permiten un control preciso sobre el entorno de crecimiento lo que resulta en una mayor eficiencia y productividad. La vida útil extendida de los productos hidropónicos reduce el desperdicio y asegura la frescura de estos.

loscapitales@yahoo.com.mx www.agendadeinversiones.com.mx Twitter: @Edgar7412

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

MERIDIANO PUERTO VALLARTA  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versailles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.2975

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPORES. Número 12891-12388-91. Caracterización: 12-0252-70. Certificado de Licitación de Título 3378 Centralizado de Licitación de Comercio 2965. Título reservado para la SEP. 1281-91. Sistema Internacional de Publicaciones (Sistema CIP) 0-25. ISSN 028-506. Registro: COPAREMEX 133. Registro CACORINTA 3240. Registro ANDEM 8028-93. Los colaboradores que envíen sus escritos sin autorización del contenido de los mismos. No hay obligación de publicar originales autógrafos ni se publicarán. Todos los artículos y correspondencia se les devolverá sin depósito a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación: General en la CDMX, México. México Mexicana S.A. de C.V. Luz Sánchez No. 13-002 Cof. del Valle México. Españoles Unidos en la CDMX. La Torre de Inversión. Ofic. de periodistas de México, Filomeno Méndez S.A. CDMX. Alvarado S. de R. L. Oficinas Generales, México y 32885. Representación: 820. Cel. 45170. Avanzada Postal 86. Toluca, México. México



Con 16 trabajos en ejecución

## Intensifica el gobierno municipal su programa de obras

\* En sesión de la Comisión de Adjudicación de Obra Pública, encabezada por el alcalde Francisco José Martínez Gil, se dieron a conocer los avances de 16 proyectos

Meridiano/Puerto Vallarta

El gobierno municipal de Puerto Vallarta, que encabeza el alcalde interino Francisco José Martínez Gil, mantiene en proceso una serie de proyectos de infraestructura a lo largo y ancho de la ciudad, cuyos avances fueron dados a conocer durante la más reciente sesión de la Comisión de Adjudicación de Obra Pública 2021-2024.

Durante la reunión, se dio cuenta de 16 obras que se mantienen en ejecución y que en suma representan una inversión de más de 138 millones 609 mil pesos, con las cuáles se sigue mejorando la calidad de vida de los vallartenses.

Entre los proyectos abordados, se encuentran la construcción del muro de contención para la protección del margen sur del río Cuale, en la colonia El Remance, mismo que se realiza con fondos municipales y presenta un avance del 95 por ciento; la rehabilitación de las líneas hidrosanitarias de la calle San Salvador, en la 5 de Diciembre, también con un 95 por ciento de avance.



Destacan además el programa de mantenimiento del malecón de Puerto Vallarta con un avance del 50 por ciento de los trabajos, la construcción del nuevo panteón municipal, así como la pavimentación en concreto hidráulico de las calles Hidalgo Valentín Gómez Farias y México, en la delegación de Ixtapa; la introducción de la línea de conducción de agua potable en la avenida Federación, en la colonia Lomas del Coapinoile, y la construcción de dos puentes vehiculares en esta misma vialidad.

Asimismo, avanzan las obras de pavimentación a base de empedrado ahogado en mortero de la calle Basilio Badillo en la colonia Emiliano Zapata; la pavimentación en concreto hidráulico y el puente vehicular de la calle 10 de Mayo en la colonia El Mangal, la pavimentación en empedrado ahogado en mortero de la calle Rivera del Río Cuale, sobre el muro de espigón, en la colonia El Remance; la pavimentación con empedrado ahogado en mortero de la calle Italia, en Lomas del Coapinoile; y la formación de talud con material de azolve en el río Pitillal en dos puntos de este afluente.

El próximo 20 de julio en el parque Lázaro Cárdenas

## Annuncian el sexto Festival del Mango

\* Se trata de un evento con causa a través del cual los asistentes podrán disfrutar de bebidas y alimentos a base de esta popular fruta y apoyar así la construcción de la Casa de la Cultura en Los Llanitos, Ixtapa

Meridiano Puerto Vallarta

Organizado por el Comité de Ciudades Hermanas de Puerto Vallarta-Highland Park, con el apoyo del gobierno municipal que encabeza el alcalde interino Francisco José Martínez Gil, el próximo 20 de julio se llevará a cabo en la plaza Lázaro Cárdenas, el 6to Festival del Mango, evento con causa con el que se estarán recabando recursos para continuar con la construcción de la Casa de la Cultura en la colonia Los Llanitos, en Ixtapa.

En rueda de prensa realizada este jueves, el director de Turismo y Desarrollo Económico, Christian Preciado Cázares, indicó que este festival le abona de manera importante a la gran oferta de actividades que ofrece nuestra ciudad, teniendo en esta ocasión al mango como su protagonista, por lo que los asistentes podrán disfrutar de deliciosos platillos, bebidas y postres a base de esta fruta presente en nuestra región.

“El festival se va a realizar en el parque Lázaro Cárdenas, a partir de las 11 de la mañana, es un evento con causa: nuestros hermanos de Highland Park traen ahí varios proyectos y queremos apoyarlos a difundir y que toda la gente vaya y disfrute de varios atractivos gastronómicos que hacen con el mango y por supuesto vamos a

deleitarnos con la mayor gastronomía, algunos cocteles también”, precisó.

Eduardo Martínez Martínez, vicepresidente del Comité de Ciudades Hermanas Puerto Vallarta-Highland Park, agradeció el apoyo brindado por el gobierno municipal para la realización de este evento en el que se contará además con la presentación de artistas, así como suertes charras, el show de Papos y su Pandilla, y una función de lucha libre, brindando así un espacio de esparcimiento y convivencia familiar.

Indicó que la entrada a este festival es libre y tal como ocurre en una kermes, se podrán comparar boletos con un costo de 40 pesos y después canjearlos en los diferentes stands por los productos que se deseen. Las actividades se realizarán de 11 de la mañana a 8 de la noche.

Recordó además que todos los recursos que se capturen ese día estarán destinados a la construcción de esta Casa de la Cultura.

En esta conferencia de prensa se contó además con la presencia de Juan Pablo Vázquez Balleza Papos, y de Manuel López de Producciones Demonio Blanco que compartieron parte de su participación, en donde a las 2 de la tarde los asistentes podrán disfrutar del show de Papos y su Pandilla, y a las 4 de la tarde, de la presencia de luchadores profesionales.



Rehabilita SEAPAL Vallarta el Pozo 17

## Fortalecen el suministro de agua potable para Las Juntas y El Pitillal

\* La fuente de abasto aportará 35 litros por segundo para fortalecer el suministro de agua potable a la delegación Las Juntas y parte alta de El Pitillal

Meridiano/Puerto Vallarta

El alcalde interino de Puerto Vallarta, Francisco José Martínez Gil, encabezó el acto protocolario de inauguración a la obra de rehabilitación de instalaciones del Pozo 17, la cual aportará 35 litros por segundo para fortalecer la disponibilidad del agua en la zona norte de la ciudad.

Acompañado por miembros del Consejo de Administración de SEAPAL Vallarta y directivos del organismo operador, el primer edil se congratuló ya que este pozo vuelve a su vida útil tras 20 años fuera de servicio, para mejorar el abastecimiento de agua potable a todos los vallartenses.

Por su parte, Eraclio Galván Mendoza, director general de SEAPAL Vallarta, destacó que con esta obra se va a mitigar la baja presión que ha padecido la delegación Las Juntas y a su vez, el caudal que deja de suministrarse a esa poblado desde la Planta de Remoción de Hierro y Manganeseo del “Cerro del Machete”, quedará disponible para la parte alta de El Pitillal y otras zonas que requieren reforzar el abasto.

Rigoberto Velázquez Navarro, director Operativo del organismo, explicó que en su momento el Pozo 17 quedó fuera de operación, ya que se encontró arsénico en bajas concentraciones, además de Hierro, Manganeseo y

Fluor por lo que ahora fue necesario instalar una planta para remover esos elementos y así cumplir con la NOM-217-SSA1-2021.

Detalló que se trata de un sistema de potabilización que inicia con un proceso de oxidación a base de Hipoclorito de Sodio y Permanganato de Potasio, productos químicos que reaccionan con el agua para oxidar dichos elementos en un tanque reactor de 30 metros cúbicos de capacidad. Agregó que una vez oxidados, pasan por un material filtrante de antracita, lugar en el que quedan retenidos los cuatro elementos, permitiendo garantizar agua de calidad para uso y consumo humano de las familias vallartenses.

Entre los trabajos que se ejecutaron en esta obra se encuentran la adecuación del área del pozo para instalación de planta potabilizadora de remoción de hierro y manganeseo, la cual consistió en la demolición de la caseta de controles y de cloración existente, construcción de base de concreto armada para planta potabilizadora.

Asimismo, construcción de caseta de control y de cloración, construcción de tanque superficial de concreto armado con capacidad de 120 metros cúbicos, tren de descarga del pozo, interconexiones y piezas especiales, equipamiento eléctrico, además del sistema de bombeo.



Convocatoria

Del 4 al 12 de octubre

## 2º NADO POR LAS BALLENAS

Internacional 2024



Escanea el Código QR

Consulta la convocatoria completa e ¡inscríbete antes del 31 de julio!



Dirigido a todas las personas de todas las edades. ¡Participa solo o en equipo!

¡Recauda fondos y gana emocionantes premios!



EVENTO CON CAUSA por la conservación de la ballena y el ecosistema marino. META: 1 MILLÓN de pesos





## Ciclismo de Montaña RETO VALLEJO

21 de julio a las 6:30 am

Punto de reunión  
Plaza Pública de  
Valle de Banderas

### Rutas

Grupo 1 - Jaguar 38 km  
Grupo 2 - La Quebrada 33 km  
Grupo 3 - Popotán 17 km

### Información

322 105 6925 y 322 146 5025  
deporte@bahiabanderas.gob.mx

El próximo 21 de julio

## Invita el gobierno de Bahía de Banderas al serial de ciclismo de montaña *Reto Vallejo*

\* *Los ciclistas del municipio podrán elegir entre tres rutas distintas que recorrerán la Sierra de Vallejo.*

Meridiano/Bahía de Banderas

plaza pública de Valle de Banderas a las 6:30 de la mañana.

El Ayuntamiento de Bahía de Banderas invita a la población del municipio a participar en la primera edición del *Reto Vallejo*, en esta tercera fecha del serial de ciclismo de montaña, dentro de la majestuosa Sierra de Vallejo.

Esta rodada de ciclismo de montaña, se llevará a cabo el próximo 21 de julio. El punto de reunión para iniciar con el Reto Vallejo será la

Este desafío contará con tres caminos diferentes: la ruta Jaguar, que consta de 38 kilómetros; la ruta La Quebrada con 33 kilómetros; y la Popotán, con una extensión de 17 kilómetros.

Para mayor información comunicarse a los teléfonos: 322-105-69-25 y 322- 146-50-25, o bien enviar un correo a: deporte@bahiabanderas.gob.mx



En reunión del alcalde y funcionarios con vecinos de la delegación

## Acuerdan medidas preventivas en zona del socavón del río Pitillal

\* *Se informó que la próxima semana iniciarán los trabajos de remediación para la colocación de un espigón de piedra y se tomaron medidas preventivas para seguridad de los vecinos*

Meridiano Puerto Vallarta

El alcalde interino, Francisco José Martínez Gil, se reunió este jueves con una comitiva de vecinos de la zona centro de El Pitillal, a fin de tomar acuerdos conjuntos para solucionar el problema del socavamiento que ha ocasionado el río por la calle Guerrero, entre 5 de Mayo y Juárez, y que pone en riesgo a algunas viviendas y personas que transitan por el lugar.

Acompañado por el secretario general Felipe de Jesús Rocha Reyes y algunos funcionarios del ayuntamiento, entre ellos el director de Protección Civil, Gerardo Alonzo Castillón Andrade y el director de Obras Públicas, Jaime Gabriel Pérez Meza, el primer edil instruyó a los titulares de las distintas dependencias, a actuar de manera inmediata para garantizar la tranquilidad y seguridad de los vecinos, quienes externaron su preocupación debido a que el socavón se ha extendido más por la creciente del río en los últimos días.

Ante ello, se tomaron algunos acuerdos como medida preventiva, mientras se realizan los trabajos de remediación que consisten en la colocación de un espigón o muro de piedra en la zona afectada.

Para dar tranquilidad a los vecinos, se informó que el próximo lunes se espera la llegada de maquinaria pesada para reencuzar la corriente del río, que

permita realizar los trabajos del espigón, cuyo material (piedra de gran tamaño) será donado por el Ejido Puerto Vallarta que encabeza Esteban García Aréchiga.

Asimismo, se determinó que mientras se realizan estos trabajos, como medida preventiva, la Dirección de Seguridad Ciudadana, en coordinación con Protección Civil y Bomberos, acordará la zona de riesgo y se colocará una barricada con vigilancia permanente para impedir el paso de personas y vehículos por el lugar.

A su vez, la Dirección de Protección Civil y Bomberos, habilitará como albergue temporal las instalaciones de Casa de Día en la colonia La Aurora, para las familias que requieran ser reubicadas.

Por su parte, los vecinos representados por la señora Raquel Contreras y Jesús González, se mostraron satisfechos por estas medidas y acciones de las autoridades municipales, y se dijeron en la mejor disposición de colaborar y apoyar en lo necesario para solucionar este problema.

Acompañaron también al primer edil en esta reunión, el delegado de El Pitillal, Marco Fuentes Gallegos; el director de Seguridad Ciudadana, Rigoberto Flores Parra; Eraclio Galván Mendoza, director del SEAPAL Vallarta; José Ascención Gil Calleja, director de Servicios Públicos Municipales; el regidor Pablo Ruperto Gómez Andrade, entre otros.



## PREPÁRATE para la temporada de lluvias y huracanes.

UNIDOS ESTAMOS SEGUROS

Prepara un plan de protección civil con tu familia

Adaptalo a cualquier tipo de emergencia y a las necesidades de cada quien: Niñas y niños, Personas mayores, Personas con discapacidad e incluye Animales de compañía.

### SIGUE ESTOS 4 PASOS

- 1 Detecta riesgos y zonas de seguridad, tanto dentro como fuera de tu casa. Revisa mobiliario e instalaciones.
- 2 En un croquis traza las posibles rutas de evacuación, señala los riesgos detectados y como reducirlos.
- 3 Prepárate para tomar la mejor decisión, esto te ayudará a saber actuar ante la presencia de fenómenos hidrometeorológicos.
- 4 Realiza simulacros al menos tres veces al año. Basado en tus experiencias, actualiza el plan.

### MOCHILA DE EMERGENCIA

- 1- Documentos importantes
- 2- Directorio de familiares, escuelas, servicios de emergencia y Protección Civil
- 3- Viveres enlatados, además de agua embotellada para dos días
- 4- Botiquín
- 5- Radio y linterna con pilas
- 6- Herramientas para reparaciones de emergencia

**Durante emergencias te has preguntado... ¿Dónde es más seguro, dentro o fuera de tu casa?**

- ▶ No hay una regla general, porque depende del tipo de riesgo y de las características de tu vivienda
- ▶ Conserva la calma, no corras, no grites, no empujes.
- ▶ Dirígete al punto de encuentro previamente acordado con tus familiares.

CAPACÍTATE - DETECTA RIESGOS - DISEÑA TU PLAN PRÁCTICALO - ACTUALÍZALO

Emergencias: 911 P.C. y Bomberos: 322 178 8800

## Será una semana de experiencias increíbles Promueve Puerto Vallarta su oferta gastronómica

\* *El destino participó en una serie de activaciones para promocionar la decimosexta edición del evento Vallarta Nayarit Gastronómica.*

Meridiano Puerto Vallarta

Con el fin de incentivar la próxima temporada otoño invierno, el Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta organizó dos presentaciones ante medios de comunicación en alianza con Vallarta Nayarit Gastronómica (VNG), uno de los eventos que se ha vuelto más representativo del destino al reunir al mayor número de chefs estrella Michelin y a los 50 mejores de México bajo un mismo techo.

En estas presentaciones -llevadas a cabo en las ciudades de Guadalajara y León- se convocó a medios de comunicación, influencers y personalidades de la industria gastronómica y restaurantera, con quienes se compartieron cifras y acontecimientos de las pasadas ediciones de VNG, así como exquisitas creaciones culinarias del chef vallartense Salvador Carrillo, propietario del restaurante La Tienda Grande y orgullo del destino.

En Guadalajara se llevó a cabo una cena el martes 9 de julio en el restaurante Casa MaRo y en León una comida el miércoles 10 de julio en Casa Biznaga, donde el chef Salvador preparó algunos platillos de los menús deleitando a los presentes con su original cocina de la bahía.

También se aprovechó la ocasión para anunciar los miembros de la industria gastronómica que asistirán en la próxima edición a realizarse del 11 al 18 de octubre de este año en Puerto Vallarta, donde se contará con la presencia de grandes chefs mundiales, encabezando la lista el destacado chef Dani García, quien cuenta con tres Estrellas Michelin, dos de ellas en su restaurante Smoked Room Madrid y una en Smoked Room Dubai, galardón conseguido recientemente en la última Gala de Estrellas Michelin.

VNG 2024 será una semana de experiencias



increíbles que permitirá adentrarse en el mundo gourmet, degustar los mejores vinos y la vanguardia en micología de la mano de los embajadores de marca; una inmersión en esta forma de vida apasionante conviviendo con las grandes estrellas mundiales de la gastronomía y personalidades de diferentes estados y países en un destino paradisíaco.

En el evento se contó con la presencia del Lic. Luis Villaseñor, director del Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta, quien compartió las riquezas que podemos encontrar en el destino y expresó la importancia de impulsar estas iniciativas: "Con estas alianzas, Puerto Vallarta sigue generando visibilidad de marca y afinidad entre los viajeros, invitándonos a que no sólo vivan el destino como sol y playa, sino también disfruten de sus demás atractivos, como lo es la amplia oferta gastronómica y sus eventos".

La promoción de Vallarta Nayarit Gastronómica 2024 continuará próximamente con ruedas de prensa en Ciudad de México, en Tequila, Jalisco en Casa Sauza y una última en el hotel Sheraton Buganvilias Resort & Convention Center, sede oficial de este evento que congrega al sector restaurantera, hotelería y amantes de la gastronomía (foodies) para compartir y aprender de los mejores



Ex rector de la UdeG

# Homenaje póstumo para Enrique Alfaro Anguiano

*\* El Gobernador de Jalisco recordó que su padre fue un hombre cercano a la familia, entregado a sus universitarios y fiel impulsor de su compromiso educativo, el cual, le permitió convertirse en un hombre que demostró con hechos que, con valentía y congruencia, se pueden hacer grandes cosas*

Meridiano Guadalajara

En el marco del homenaje póstumo de cuerpo presente que le rindió la Universidad de Guadalajara al ex rector Enrique Javier Alfaro Anguiano en el Parafinó Enrique Díaz de León, con los máximos respetos y honores de la comunidad universitaria, el Gobernador Enrique Alfaro Ramírez y también hijo del ex rector, agradeció las muestras de apoyo, solidaridad y reconocimiento de los jaliscienses hacia su padre y particularmente a los miembros de la UdeG y a esta institución como tal, por ser el espacio donde Alfaro Anguiano pudo consolidar su liderazgo y legado en favor de la educación pública de Jalisco.

Asimismo, el Gobernador de Jalisco recordó que su padre fue un hombre cercano a la familia, entregado a sus universitarios y fiel impulsor de su compromiso educativo, del cual, le permitió convertirse en un hombre que demostró con hechos que, con valentía y congruencia, se pueden hacer grandes cosas, mismas que si defienden hasta el final, como convicciones por las que luchó toda su vida y que hoy se las reconoce la sociedad jalisciense.

"A mi padre le tocó vivir un momento muy violento en la vida universitaria y en la vida política del país. Siempre me costó trabajo entender por qué, cuando tuvo la oportunidad de haber sido Diputado o Senador, nunca aceptó otra trinchera política que no fuera su universidad, desde abajó desde secretario y director de su prepa, hasta ser rector de la universidad de todos los jaliscienses, creo que mi padre demostró en todo momento que ese compromiso del que habló mi querido maestro y director Jurado Parres, ese compromiso con la educación laica, gratuita, con los principios centrales de la universidad y principalmente con la defensa de su autonomía, fueron su razón de vida y fueron la causa por la que luchó siempre. Valoro muchísimo lo que platicó aquí la Doctora Esmeralda Matute, porque a final de cuentas, ese era mi padre, un hombre de caballo que le gustaba estar en el rancho, que disfrutó estar con sus amigos y su familia", destacó el mandatario.

Enrique Alfaro Ramírez también agradeció al rector Ricardo Villanueva y a todas las autoridades que integran la UdeG y a su consejo universitario, por la realización del homenaje póstumo y la remembranza de su legado durante su paso por la vida y por la Universidad de Guadalajara.

"Poder acompañar a mi papá en su último recorrido hacia su universidad, al lado de mis hijas, al lado de mi familia, agradecer a la vida por habernos permitido tener cerca a un hombre como mi padre. De corazón rector, gracias por recibirlo así el día de hoy, gracias por sus palabras, por tu mensaje, gracias a mamá por ser una gran compañera de mi padre", afirmó el titular del Ejecutivo estatal.

Por su parte, el rector Villanueva Lomeli, describió al ex rector Enrique Alfaro Anguiano como estudiante, académico y funcionario académico distinguido y apasionado de la enseñanza y desarrollo académico de la UdeG.

"En nombre de toda la comunidad universitaria, ofrezco nuestras sentidas condolencias a su esposa, también profesora de nuestra querida universidad, la señora Bertha Ramírez; también saludar a sus hijos, a David, un gran amigo de hace muchos años y a Enrique Alfaro Ramírez, nuestro Gobernador del Estado, así como a sus nietos por el sensible fallecimiento del ex rector Enrique Alfaro Anguiano.

El día de hoy valoramos sus aportes como rector de la UdeG; en su administración no podemos ignorar que se dieron los primeros

pasos para la muestra del cine mexicano en Guadalajara en 1986, la Feria Internacional del Libro en 1987 y la edición del 88, y un tema por demás relevante en cuestión de la conservación del medio ambiente, porque en su administración se obtuvo el decreto presidencial que declara la reserva de Biosfera de Manantlán en 1987", dijo Ricardo Villanueva al tiempo de leer a familiares del homenajeado, el fragmento de un discurso que pronunció el ex rector el 12 de octubre 1988, día en que se festeja la fundación de la universidad.

José Manuel Jurado Parres, maestro Emérito de la UdeG, aseguró que lo mejor del ex rector Alfaro Anguiano siempre fue su pensamiento y reciedumbre como líder universitario, su congruencia ejemplar, su generosidad y humanismo, así como por haber luchado siempre por la educación pública.

"Con nuestra solidaridad y pégame a las entrañables familias Alfaro Anguiano y Alfaro Ramírez, hoy nos condelemos por la pérdida física de nuestro ex rector don Enrique Alfaro Anguiano hombre de firmeza y reciedumbre que también lo fue, de generosidad y humanismo. Condujo el rumbo de nuestra comunidad con vocación educativa y congruencia ejemplares, luchó incansablemente por la educación pública, laica, popular y gratuita. Su convicción por la educación de la juventud universitaria no tuvo límites", comentó Jurado Parres.

En tanto, Esmeralda Matute Villaseñor, profesora, investigadora y amiga de las familias Alfaro Anguiano y Alfaro Ramírez, recordó los inicios del ex rector en un rancho en San Gabriel, Jalisco, hace más de 70, donde desde sus primeros pasos por la vida, Enrique Alfaro Anguiano mostró siempre su talento férreo y adaptación a las grandes responsabilidades que tuvo que realizar, a pesar de que un niño de su edad, en aquella época, no era común que las desarrollara, sumado con su gran capacidad para el aprendizaje y un liderazgo ejemplar.

"Recuerdo claramente en las visitas de Enrique Alfaro Anguiano y Bertha Ramírez a mi mamá, acompañado de sus dos niños: Enrique y David. Se generó una amistad muy afectuosa entre Enrique y mi mamá hasta el fallecimiento de ella hace 10 años. Las capacidades de Alfaro Anguiano le permitieron cursar dos grados de primaria en un solo año escolar y su trayectoria académica fue seguida paso a paso por mi mamá. Ya en Guadalajara, Kike Alfaro Anguiano era la imagen en mi familia del niño decidido que siempre supo superar las dificultades y adversidades que se le presentaron durante su infancia", narró la profesora Villaseñor.

Al término del homenaje, el ex rector Enrique Alfaro Anguiano fue despedido por todos los presentes entre aplausos y reconocimientos a sus familiares, quienes, reunidos en el Parafinó Enrique Díaz de León, fueron testigos del cariño y respeto que sembró un ex rector comprometido.

Al homenaje póstumo acudieron el encargo de despacho del Gobierno de Jalisco, Enrique Ibarra Pedrosa, autoridades de los tres niveles de gobierno, autoridades electas, líderes universitarios, miembros del Consejo General Universitario, líderes políticos, empresariales, familiares e invitados especiales



Con los monstruos de Plaza Sésamo

## Las niñas y niños sordos pueden aprender a proteger sus datos personales

*\* El Comisionado Presidente del INAI, Adrián Alcalá Méndez, resaltó que la incorporación de la lengua de señas mexicana permite sensibilizar tanto a las niñas y niños como a los padres sobre la importancia de la protección de los datos personales*

Redacción

Plaza Sésamo: Monstruos en Red con lengua de señas mexicana es una serie de videos didácticos que busca que la población infantil aprenda a proteger sus datos personales y conozca su derecho a la privacidad.

Las niñas y niños sordos podrán aprender a proteger sus datos personales con los monstruos de Plaza Sésamo con lengua de señas mexicana. Esta iniciativa del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) busca que esta población conozca su derecho a la privacidad.

El INAI y el Instituto Coahuilense de Acceso a la Información Pública (Icaip) firmaron un convenio de colaboración para la utilización y difusión del programa Plaza Sésamo: Monstruos en Red en Coahuila.

El Comisionado Presidente del INAI, Adrián Alcalá Méndez, resaltó que la incorporación de la lengua de señas mexicana permite sensibilizar tanto a las niñas y niños como a los padres sobre la importancia de la protección de los datos personales.

"Tiene un sentido 100% didáctico. Los

personajes de Abelardo, Lola y Pancho nos ayudan a sensibilizar, primero sobre lo que son los datos personales y, luego, sobre la protección de esta información en un mundo digital en el que todos estamos conectados", explicó.

La Comisionada del INAI Josefina Román Vergara recordó que, a partir de la primera difusión del programa en el canal de YouTube del INAI, este Instituto recibió la petición de un niño que pidió que se incluyera la lengua de señas mexicana en la serie.

"Hoy esta serie completa está actualizada con la lengua de señas mexicana. Es un grupo en situación de vulnerabilidad: niñas, niños y adolescentes que requieren lengua de señas hoy tienen también esta posibilidad y fue un niño quien lo pidió", destacó.

La Comisionada Presidente del ICAI, Dulce María Fuentes Mancillas, dijo que el material didáctico de Plaza Sésamo: Monstruos en Red se difundirá en coordinación con la Secretaría de Educación de Coahuila y en espacios como la Feria Internacional del Libro de Coahuila.

Plaza Sésamo: Monstruos en Red se encuentra disponible en <https://acortar.link/fZNE7>



Afirma la magistrada presidenta del TEPJF, Mónica Soto

## México avanza en el empoderamiento político de las mujeres

*\* La presidenta encabezó la charla sororidad en la que participaron lideresas de la comunidad hispana en Houston, Texas, y funcionarias públicas de alto nivel del TEPJF*

Redacción

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto Fregoso, refirió ante la presidenta de la Cámara de Comercio Hispana de Houston, Texas, Laura Murrillo, la lideresa de la comunidad afroamericana, Martha Castex-Tatum, y la cónsul general de México en Houston, María Elena Orantes, que México avanza en el empoderamiento político de las mujeres y está en camino a romper cualquier visión patriarcal.

Al encabezar la charla "Sororidad, derechos político-electorales de las mujeres" en las instalaciones de la Sala Superior, Mónica Soto precisó que la cultura patriarcal ha perdurado por mucho tiempo en el mundo; pero en el caso del país se registra un avance importante en materia de paridad de género y en la representación de las mujeres en la esfera política y pública.

Durante su intervención, la magistrada presidenta del TEPJF Mónica Soto, mencionó que de 2006 a 2024, México alcanzó del lugar 45 al 14 en cuanto al

ascenso de la mujer a cargos públicos, con base en el Índice Global de Brecha de Género 2024.

Destacó que, por primera vez, esta nación cuenta con importantes cargos de liderazgo político y participan en la toma de decisiones gubernamentales, jurídicas, electorales y legislativas. Explicó que estos diálogos pretenden destacar el papel fundamental de las mujeres en la sociedad, por lo que hizo un llamado para comprometerse a trabajar en unidad, poner ejemplo como lideresas y obligarse a formar una generación de reemplazo que garantice romper el denominado "techo de cristal".

Al término de la actividad, coordinada por la Dirección General de Igualdad de Derechos y Paridad de Género del Tribunal Electoral, funcionarias públicas de alto nivel del TEPJF y demás personas invitadas realizaron una visita guiada en el Museo Interactivo de la Constitución, en el cual se destaca el papel de las mujeres a lo largo de la historia de México, como parte de la visión con perspectiva de género que impulsa esta máxima autoridad electoral del país.





En el segundo mercado internacional

## Brilla Puerto Vallarta en el Carnaval del Sol 2024

\* El destino fue invitado a participar en la decimosexta edición del festival latino más importante del oeste canadiense.

Meridiano Puerto Vallarta

Los días 6 y 7 de julio, Puerto Vallarta se hizo presente en el Carnaval del Sol, un festival que tiene por objetivo honrar y celebrar las raíces latinas y la unión de sus distintas culturas en Canadá, compartiendo la música, gastronomía, el arte y las tradiciones de países como México, Colombia, Perú, Chile, Brasil y Ecuador.

El evento -organizado por *Latincover*- se llevó a cabo en el Jonathan Rogers Park de Vancouver, Canadá y reunió a más de 10,000 personas de todas las edades entre latinoamericanos que habitan en la región, algunos asiáticos y locales amantes de las culturas latinas.

Como su nombre lo indica, el evento es un gran carnaval distribuido en diferentes plazas: de arte, gastronomía, indígena, experiencias, niños, adultos

mayores, familia y mascotas. Puerto Vallarta fue invitado a estar presente en la Plaza para la Familia y en colaboración con la agencia mayorista *Mexican Holidays* (MCH) -un aliado estratégico con base en Vancouver- se estuvieron compartiendo las bondades del destino para incentivar las ventas de verano con paquetes turísticos muy atractivos.

Cabe mencionar que la Cónsul de México en Vancouver, Lic. Berenice Díaz Ceballos, agradeció la presencia y la sinergia continua entre ambos países, además de extender una invitación a los próximos eventos de promoción.

En el marco del Festival, se llevó a cabo la transmisión en vivo del podcast *Latinos en Canadá* con los hosts César Romero y la reconocida actriz Luisana Loplatto, quienes entrevistaron a Sujei Cárdenas,

directora de Promoción y Relaciones Públicas del Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta, para hablar sobre el destino, sus playas paradisíacas, la exquisita gastronomía, los principales atractivos, las experiencias únicas y la excelente conectividad aérea, entre otros temas.

Asimismo, se visitaron las oficinas de ventas de la mayorista MCH, ubicadas en Gastown, Vancouver, para compartir información, material promocional y actualizaciones del destino a la fuerza de venta, reforzando el compromiso de colaboración.

Canadá es el segundo mercado turístico internacional más importante para Puerto Vallarta; se tiene conexión directa a Vancouver a través de vuelos con las aerolíneas Air Canada, Flair Airlines, Westjet y Sunwing, así como vía Ciudad de México con Aeroméxico.

# EN DEFINITIVO

## Futbol y polarización

Pablo Hernández Avenaño

/// Nos metimos a su embajada. Los eliminamos de Copa América y los ganamos a los puñetes. Ecuador 3-0 México", rezaba una publicación que Facebook me sugiera como algo de interés para mí, acompañada de un video que presentaba una lamentable riña en las gradas del partido celebrado en la Copa América.

Esto no es una casualidad. La mayoría de las redes sociales se han convertido en un multimillonario monstruo que como su naturaleza requiere necesita de la interacción social para subsistir. Este argumento, tampoco es nuevo, ha sido una advertencia constante por parte de especialistas en tecnología, que han identificado como los algoritmos de Facebook, Tiktok, entre otras redes sociales, buscan promover el conflicto y la polarización social con tal de que se sigan reaccionando o comentando sucesos de todo tipo.

Desde hace unos meses, la red social ha tenido una ingesta sobresaliente. En México, el proceso electoral exhibió el marcado polarización del país, y por ende un deterioro de la propia comunidad que se mostró dividida entre el partido oficial y la oposición. El debate virtual se volvió más intenso, que incluso hoy en día podemos observar a gente lamentando y otro vanagloriando los resultados del 2 de junio.

Lastimosamente, la política al ser una de las principales actividades humanas, nos otorga la ilusión de sentir que por naturaleza tenemos cierta pericia para hablar sobre estos temas, especialmente cuando son electorales. Una condena que curiosamente comparte con otra actividad humana, que hoy genera espectáculo alrededor de todo el mundo: el futbol.

Por lo que no es de sorprenderse, que una vez pasadas las elecciones, he iniciado el verano futbolero, las redes sociales abocaron su debate a los temas del deporte rey del entretenimiento universal. No obstante, el detalle aquí que, al formar parte de las estructuras sociales, el apasionamiento deportivo puede llevar a episodios oscuros que en los últimos años se perciben en aumento.

Para explicar esto, debemos recordar a Pierre Bourdieu, ya que, con su teoría sobre las estructuras sociales, podemos identificar que el comportamiento de *barrabravista* del futbol está íntimamente ligado a un sentimiento de poder, que el sociólogo francés define como capital simbólico. De acuerdo con su teoría, este capital da al ser humano un sentido de existencia social, y por ende de pertenencia, que al igual que todo poder busca generar jerarquías.

Es decir, existen personas que encuentran en apoyar un equipo de futbol un sentimiento de poder sobre sus pares, siempre y cuando la institución que respalde cuenta con mayor legitimación en la sociedad, lo cual se puede traducir en hazañas como logros deportivos, influencia social e incluso capital económico.

Este capital simbólico se vuelve más relevante aún en épocas de competiciones mundiales. La razón es obvia, ya no son organizaciones, sino países quienes juegan su prestigio y por ende su calidad hegemónica dentro de la jerarquía social. Por lo que efectivamente, el aficionado no sólo está defendiendo a un grupo de jugadores que patean un balón, sino luchan porque su bandera, escudo, colores e incluso historia se impongan sobre las demás.

Esto aviva los debates en redes sociales, al igual que en los medios de entretenimiento, en los que percibimos no sólo a los hinchas, sino hasta supuestos especialistas en este deporte

liarse en acaloradas discusiones, que terminan cumpliendo con la demanda de espectáculo que el público amante del futbol ama. Sin embargo, existe un problema que quizá no está tomando con la seriedad necesaria.

A diferencia de la política, en el futbol la alienación está alcanzando niveles preocupantes. Se está dejando atrás el debate virtual, y la lucha deportiva por encontrar la supremacía en esta jerarquía social, está dejando al porro deporte en segundo plano.

Hace unas semanas, el periodista David Faltelson, advertió junto a otros colegas, que en México algunos deportes estaban gozando de un auge de aficionados, que bien pudiera traducirse en un espejismo, ya que lejos de admirar al deporte, sólo buscaban acudir al estadio a embriagarse y generar episodios de violencia contra quienes veían como contrincantes.

Este suceso tampoco es nuevo en el mundo, mucho menos en el futbol, desde hace décadas existen registros de hinchadas extremistas que lejos de esperar que sus equipos de futbol impongan su capital simbólico con goles, lo hacen los puños. Los famosos *hooligans* de Inglaterra han sido el ejemplo más claro de ello.

No obstante, en Latinoamérica, este problema está escalando cada vez más. Tan sólo en esta Copa América se han reportado diversos connotos de violencia en las gradas de distintos partidos. El más lamentable, sucedió ayer, ya que no sólo involucró a aficionados, sino a los propios futbolistas de la selección de Uruguay, quienes sin pensarlo subieron a las gradas a intercambiar empujones, arañes y bofetadas con hinchas colombianas, a quienes acusaron de estar borrachos y agredir a sus familiares.

En contraste en Europa la situación parece estar más controlada. Sin embargo, allá el rol simbólico parece tener un juego más político. Desde el inicio de la Eurocopa, los organizadores estuvieron temerosos de los grupos ultras, que apoyándose en movimientos de extrema derecha o izquierda, acudieron a apoyar a sus selecciones. Cánticos racistas, insultos gráficos y una lluvia de multas a distintas selecciones formaron parte de las primeras jornadas de esta competición. Recordemos que, a diferencia de Latinoamérica, la política europea ha estado tomando caminos radicales, principalmente hacia la derecha, lo que ha alimentado la polarización, sobre todo cuando se tiene una guerra tocándole la puerta.

EN DEFINITIVO... En dos años Norteamérica será la sede mundial de futbol y debería discutirse que tan preparado se está para ello. Además de la violencia, la Federación Internacional de Futbol Asociación deberá poner especial énfasis en el consumo de alcohol y drogas que pudiera suscitarse en la máxima justa de este deporte. Si en Alemania, se pudo ver a ingleses inhalando cocaína en plenas gradas, que se puede esperar en países con mayor acceso a estos productos.

Por cierto, ya que hablamos de política y futbol, se debe hacer un último comentario respecto al papel que jugaron los deportistas franceses en la victoria de la izquierda sobre la ultraderecha de Marine Le Pen. Mbappé, Thuram, Koundé y Dembélé fueron algunas de las voces que resonaron en la juventud gala que hicieron un llamado a no votar por Agrupación Nacional. Como dijeron los especialistas en política de ese país, vaya sorpresa que antes nuestra influencia venía de grandes pensadores de la filosofía, y hoy viene de futbolistas, pero ese es tema para una próxima reflexión.



Servidores públicos y sociedad civil organizada

# Fortalecen compromiso para actuar contra la trata de personas

\* Proyectan película *Un Sonido de Libertad* e invitan a fortalecer la estrategia transversal para prevenir y combatir la trata de personas dentro de las actividades de la campaña #JulioAzul2024.

Redacción

El gobierno del estado de Jalisco, a través de la Secretaría del Sistema de Asistencia Social (SSAS), y Fin de la Esclavitud A.C., convocaron a las y los servidores públicos, personal directivo y operativo de distintas dependencias gubernamentales para unirse en la prevención de la trata de personas desde sus respectivas atribuciones.

La secretaria del Sistema de Asistencia Social, Fabiola Loya reiteró el compromiso para dar seguimiento a la estrategia transversal de informar y prevenir principalmente la detección de riesgos entre las familias y grupos de atención prioritaria, así como involucrarse en los tres ejes de intervención: prevención, acción y reacción para garantizar la protección de los derechos humanos.

Refirió que, en el gobierno del estado a cargo del Ing. Enrique Alfaro, se ha marcado un precedente para abordar esta problemática. "A través de asistencia social, nuestro trabajo es ese: si accionar, si reaccionar, pero lo que más tenemos que hacer es precisamente prevenir, nos tenemos que capacitar, tenemos que conocer el problema, tenemos que hablarlo, porque cuando lo hablamos simplemente en nuestros entornos, es cuando ahí ya lo hacemos visible", afirmó Loya.

Por su parte, Diana Flores Rojas, Directora General de Fin de la Esclavitud

A.C., dijo que su organización se concibe como ese faro que nunca se apaga, invitando a atender ese llamado a la acción contra este delito. "No es suficiente con una organización en el estado, ni con un ciento de personas, necesitamos todos y cada uno de nosotros ser conscientes que existe, pero también ser conscientes de que podemos ser agentes de cambio y que cada uno puede tomar decisiones para que esto cambie".

Flores Rojas agradeció la presencia de David Morales, integrante de la Agencia HSI en coordinación con el consulado de Estados Unidos, y que además de capacitar a las autoridades y organizaciones civiles para brindarles

herramientas, su labor se extiende en más de 80 países, "con este tema: identificando redes internacionales traficantes y asesorando a desbaratar esas redes", agregó el agente investigador.

Para finalizar, María del Carmen Bayardo Solórzano, directora general de Proyectos Estratégicos de la SSAS, anunció a las y los presentes, la proyección de la película en las sedes del DIF Guadalajara en el CETAM de El Sazul el próximo 22 de julio, el día 26 en el Centro de la Amistad Internacional y el 31 de julio en Puerto Vallarta, con el propósito de involucrar a la comunidad y más servidores públicos interesados en el tema.



Confirma el SINAVE 1070 casos en el año

# Repuntan los casos de dengue en Nayarit

\* Los datos proporcionados por la vigilancia epidemiológica confirman el aumento inusual y preocupante de los casos desde principios de año. Las cifras actuales superan con creces las del 2023, reflejando una situación epidemiológica crítica

Diego Mendoza

Según datos del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica (Sinave), el boletín "Panorama Epidemiológico de Dengue" muestra un aumento del 10.08 por ciento en los casos de dengue en Nayarit de la semana epidemiológica 26 a la 27. Este notable incremento ha generado preocupación entre las autoridades sanitarias y la población.

Hasta la semana 27, la entidad ha registrado mil 70 casos confirmados de dengue. La incidencia del dengue común es del 37.44 por ciento, siendo el tipo de dengue más frecuente. Le sigue el dengue con signos de alarma con una incidencia del 35.15 por ciento, mientras que el dengue grave presenta una incidencia del 6.26 por ciento.

Desde la semana 23, el índice de crecimiento de los casos de dengue se ha mantenido alrededor del 10 por ciento, lo que evidencia el avance constante de la enfermedad en la región. Los casos probables sobrepasan los cinco mil 600, un indicador alarmante del impacto del dengue en la salud pública de Nayarit.

Los datos proporcionados por Sinave confirman el aumento inusual y preocupante de los casos desde principios de año. Las cifras actuales superan con creces las del 2023, reflejando una situación epidemiológica crítica.

La temporada de lluvias contribuye significativamente al incremento de la incidencia

## Casos confirmados de Dengue; Nayarit, 2023-2024.

INDICADOR	2023 CIERRE	2024 SEMANA	2024 SEMANA
DENG	142	5	508
DCSA	138	11	477
DG	14	2	85
DCSA + DG	152	13	562
TOTAL CONFIRMADOS	294	18	1,070
DEFUNCIONES	2	1	0
LETALIDAD*	1.32	7.69	0.00

APR 100 casos de DCSA + DG.

\* Las defunciones confirmadas son avaladas por el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica y son publicadas conforme se llevan a cabo las sesiones de este comité, por lo que no corresponden a la semana epidemiológica de ocurrencia.

MUNICIPIO	DENG CASOS	DCSA + DG TASA**	DENG CASOS	DCSA + DG TASA**	SEROTIPO
TAPAL NAYARIT	109	319.57	33	184.11	2 1 1
SAN BLAS	57	132.68	66	130.47	1 2 3
ROSAMORADA	54	184.40	15	38.68	2 1 3
BAJ	32	133.15	17	69.11	1 1 3
RESTO	22	21.09	405	33.63	1 2 3 4
TOTAL	508	37.44	562	41.42	

de casos, ya que, según boletines del año pasado, los primeros brotes comenzaban a surgir en estas fechas, por esto, durante este temporal, el gobierno del estado está implementando medidas para mitigar un posible incremento.

Tuxpan es el municipio más afectado, con 109 casos registrados, seguido de San Blas con 57,

Rosamorada con 56 y Ruiz con 32.

Las autoridades sanitarias instan a la población a tomar medidas preventivas, como eliminar criaderos de mosquitos y utilizar repelente, para frenar la propagación del dengue. Asimismo, se mantiene una estrecha vigilancia y se están implementando estrategias de control y prevención para enfrentar este desafío de salud pública.

# Niegan amparo a ex funcionaria vinculada al caso Mirtha

\* Se mantiene vinculación a proceso contra Cecilia Zareth por delitos de ejercicio indebido de funciones, tráfico de influencias y fraccionamiento ilegal de inmuebles.

OSCAR VERDÍN CAMACHO/  
relatosnayarit

El Juzgado Segundo de Distrito en Tepic negó la protección de la justicia federal a la joven arquitecta Cecilia Zareth "N", ex encargada de la Dirección de Ordenamiento Territorial, Desarrollo Urbano y Medio Ambiente del Ayuntamiento de Bahía de Banderas, y quien en marzo pasado fue vinculada a proceso por su probable intervención en los delitos de ejercicio indebido de funciones, tráfico de influencias y fraccionamiento ilegal de inmuebles.

Lo anterior es, así, indica la resolución, "porque como se ha evidenciado a lo largo de esta determinación, contrario a lo que alega la justiciable, los datos de prueba sí permiten establecer que se han cometido los hechos que la ley señala como delitos (fraccionamiento ilegal de inmuebles, ejercicio indebido de funciones y tráfico de influencias), así como la probabilidad de que la imputada, aquí quejosa, participó en su comisión."

La situación de Cecilia Zareth conduce a la ex presidenta municipal Mirtha Iliana Villalva Amaya, que cuenta con varias órdenes de aprehensión, puesto que el 24 de julio del 2023 la designó como encargada de Ordenamiento Territorial, Desarrollo Urbano y Medio Ambiente y un mes después, el 28 de agosto, fue expedida una constancia de habitabilidad que es el centro de la investigación: en un inmueble de departamentos que, según la Fiscalía General del Estado (FGE), incumplía con lo dispuesto en el Reglamento de Desarrollo Urbano y Construcción para el municipio de Bahía de Banderas, puesto que se habría construido más de lo que en su momento fue autorizado y en el cual, según los datos que en su momento anunció un agente del Ministerio Público, Villalva Amaya tendría un costoso departamento.

La sentencia, que podrá ser combatida a través de un recurso de revisión, considera que la vinculación a proceso no transgrede el principio de presunción de inocencia.

A la ex funcionaria se le atribuye la calidad de autora material directa, copartícipe y que actuó con dolo porque sabía que se incumplían con lineamientos de construcción y aun así se expidió la constancia de habitabilidad.

Frente al reclamo de la amparista de que la culminación de la obra ocurrió antes de que Villalva la nombrara encargada de la Dirección de Ordenamiento Territorial, Desarrollo Urbano y Medio Ambiente, el Juzgado de Distrito señaló:

"Al respecto esta juzgadora considera que dicho concepto de violación es infundado, habida consideración que, como correctamente lo expuso el juez responsable de los datos de prueba ventilados en las audiencias de tres y dieciocho de marzo de dos mil veinticuatro, se desprende que probablemente la aquí quejosa participó en los hechos ilícitos que se le imputan cuando estaba en funciones de Encargada del Despacho de la Dirección de Ordenamiento Territorial, Desarrollo Urbano y Medio Ambiente del Ayuntamiento de Bahía de Banderas, Nayarit, con independencia de que la edificación de mérito ya se hubiera culminado en razón de que fue la servidora pública quien suscribió la constancia de habitabilidad lo que culminó el procedimiento administrativo ante dicha dirección aun con las irregularidades destacadas."

Lo anterior haría deducir que la profesionista acabó órdenes para expedir la citada constancia.

La sentencia, que podrá ser combatida a través de un recurso de revisión, considera que la vinculación a proceso no transgrede el principio de presunción de inocencia.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor. Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)



Emblemática primaria de Tepic

## Emotiva clausura de cursos en la Justo Sierra

\* Ante la presencia del personal docente y padres de familia, los jóvenes estudiantes de sexto año participaron en su último pase de lista

Fernando Ulloa Pérez

Luego de concluido el ciclo escolar 2023-2024 en el nivel básico de primaria, se realizaron los tradicionales actos de clausura, un momento por demás emotivo.

Fue en la escuela primaria Justo Sierra que se localiza en la colonia Morelos, donde los alumnos de sexto año de la generación 2018-2024 terminaron sus estudios.

Ante la presencia del personal docente y padres de familia, los jóvenes estudiantes de sexto año participaron en su último pase de lista.

Durante el acto de clausura se entregaron reconocimientos a las alumnas y alumnos más destacados de los grupos A y B de esta emblemática escuela.

Fue una mañana de tristeza y alegría, ya que durante el acto protocolario las y los maestros

experimentaron emociones encontradas, pues mientras mencionaban por última vez los nombres de sus alumnos a través del micrófono, en sus voces se percibía alegría y también tristeza.

Las madres de familia estuvieron a la expectativa de la participación de sus hijos e hijas, varias de ellas cargaban entre sus manos arreglos florales, otras globos inflados con helio, algunas abuelas entregaron a los graduados impresionantes recuerdos tejidos a mano que ellas mismas elaboraron con anterioridad en sus hogares.

Los fotógrafos que se dieron cita en la escuela para plasmar con sus cámaras tan inolvidables momentos, se vieron desplazados por las cámaras fotográficas de los teléfonos celulares de padres, madres, alumnos y maestros.

El momento más emotivo fue cuando los dos grupos de sexto año

se congregaron en el centro de la cancha de usos múltiples y ahí todos los alumnos tomados de las manos escucharon la canción de despedida, después llegaron los abrazos y en algunos rostros las lágrimas.

Antes de abandonar el plantel educativo un alumno de sexto año a través del micrófono y a nombre de sus compañeros, expresó un sincero agradecimiento a las maestras y maestros que desde el año 2018 a la fecha compartieron con ellos sus conocimientos y su tiempo.



Con la prevención de actos de corrupción

## Construyen un gobierno más transparente

\* La jornada sobre Prevención de Actos de Corrupción reunió a más de 100 académicos, servidores públicos y ciudadanos interesados, quienes desempeñan un papel crucial en la construcción de un gobierno más transparente y responsable

Redacción

Este jueves, el Sistema Local Anticorrupción de Nayarit llevó a cabo la Jornada de Capacitación Prevención de Actos de Corrupción, en la Universidad Tecnológica de Bahía de Banderas.

Durante este evento, se abordaron temas cruciales como la introducción al sistema anticorrupción, los delitos cometidos por servidores públicos, los procesos de fiscalización y auditorías, y la importancia de la transparencia y la rendición de cuentas.

Se contó con la presencia de la secretaria para la Honestidad y Buena Gobernanza, Gladis Flores

Contreras, en representación del gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, reiterando su compromiso con la integridad y la transparencia que es fundamental para el éxito de estas iniciativas, así como del secretario técnico del Sistema Local Anticorrupción de Nayarit, Juan Carlos Alvarado Vázquez, y del rector de la Universidad Tecnológica de Bahía de Banderas, Isaak Rivera Delgadillo.

Esta jornada reunió a más de 100 académicos, servidores públicos y ciudadanos interesados, quienes desempeñan un papel crucial en la construcción de un gobierno más transparente y responsable.





De más familias nayaritas

# Impulsa el DIF estatal el desarrollo laboral

\* Se entregaron 78 triciclos de carga para facilitar y favorecer las condiciones en que trabajan grupos prioritarios

**Redacción**

Impulsar el desarrollo y nivel de vida de los grupos prioritarios es una de las tareas del Sistema DIF Nayarit, que preside la doctora Beatriz Estrada Martínez, quien reafirmó su compromiso con las y los nayaritas, encabezando la entrega de 78 triciclos de carga para el fortalecimiento del desarrollo laboral de igual número de familias del municipio de Tepic.

Durante el evento realizado en el auditorio del DIF Nayarit, la titular de la asistencia social en la entidad, destacó el deber de la institución de reforzar el bienestar integral de la población del estado como un acto de justicia social; además, reconoció el esfuerzo de cada una de las familias que día a día luchan por una vida plena, activa y productiva.

“El poder otorgarles a ustedes una herramienta de trabajo, para diferentes situaciones que vienen a darles la oportunidad de poder implementar un poquito el ingreso económico a cada una de sus familias. Gracias por confiar en nosotros, gracias

por permitirnos demostrarles con hechos, que no nada más fueron palabras. La solidaridad no es un acto de caridad, es un acto de justicia, es un acto de poder apoyarlos y darles lo necesario y solucionar sus problemas para salir adelante. El DIF estatal está aquí a sus órdenes, están las puertas abiertas para que ustedes puedan venir, queremos escucharlos, para eso está el DIF estatal, para poder apoyarlos porque nos entendemos, porque los tenemos muy presentes en nuestro corazón”, puntualizó.

Los triciclos de carga fueron otorgados sin costo alguno como una herramienta para incrementar los ingresos económicos y favorecer las condiciones laborales y como un acto que muestra la solidaridad y el cariño que el DIF Nayarit tiene a las familias nayaritas.



# Más de un tercio de los manglares de México han desaparecido

\* Las empresas tienen un papel importante en la lucha contra el cambio climático, llevando a cabo estrategias de reforestación y conservación en México

**NotiPress**

Cada segundo jueves de julio, México conmemora el Día Mundial del Árbol, una fecha que recuerda la importancia de proteger las áreas verdes. Este 2024, la celebración adquiere mayor relevancia al considerar el papel de los manglares en la lucha contra el cambio climático y la mitigación de desastres naturales.

Los manglares, considerados pulmones del planeta, son ecosistemas vitales que almacenan grandes cantidades de dióxido de carbono (CO2). Según el Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático (IPCC), México es particularmente vulnerable a los efectos del cambio climático, incluyendo el calor extremo y la sequía. Los manglares ayudan a reducir las emisiones de CO2 y también protegen las costas de las marejadas ciclónicas y mantienen la biodiversidad.

En este contexto, iniciativas como la de Equativ México y Eden Reforestation Projects cobran gran importancia. En el segundo trimestre de 2024, estas organizaciones han plantado 31,559 árboles en manglares, contribuyendo a la reducción de la huella de carbono y al empleo de comunidades vulnerables.

Datos de Global Forest Watch revelan que México ha perdido 736,000 hectáreas de bosques primarios en los últimos 20 años. A nivel mundial, más de un tercio de los manglares desaparecieron en el último siglo según la experta del UNEP Isabelle Vanderbeck. La deforestación no solo contribuye al cambio climático, sino que también pone en riesgo a las comunidades costeras y a la fauna que

depende de estos ecosistemas.

Es crucial que todos los sectores de la sociedad, desde ciudadanos hasta empresas y gobiernos, colaboren para preservar y restaurar los manglares. Equativ, por ejemplo, demostró que las empresas pueden jugar un papel fundamental en esta lucha. En el segundo cuatrimestre del año, la compañía ha plantado 6,969 árboles en México y Colombia, mostrando un compromiso claro con el medio ambiente.

El desglase de todos los árboles plantados por Equativ en el mismo periodo por región es:

- Brasil — 15,675 árboles
- México y Colombia — 6,969 árboles
- Nueva York — 6,276 árboles
- Europa — 1,404 árboles
- Reino Unido — 907 árboles
- Dubai — 328 árboles

Además, de acuerdo con datos propios de Equativ, compartidos con NotiPress, en México las industrias que más han plantado árboles en el Q2 son:

- Alimentación y bebidas: 29.58%
- Cuidado personal y salud: 22.66%
- Organizaciones sin fines de lucro: 19.74%
- Moda y lujo: 16.69%
- Servicios financieros: 6.97%
- Telecomunicaciones: 4.36%

Además de capturar CO2, los árboles producen oxígeno, purifican el aire, reducen la erosión del suelo y mantienen limpios los ríos y acuíferos. Su conservación y plantación benefician al medio ambiente y también mejoran la calidad de vida de las personas.



Inician con 15 hectáreas

# Define el gobierno las tareas de reforestación en el San Juan

\* Mucha gente lo decía: ya quiero subir al cerro, pero necesitábamos cierta humedad en el suelo, de otra manera el suelo le quita la humedad que lleva la planta y pues termina complicando su subsistencia, señaló el secretario de Desarrollo Sustentable del gobierno estatal, César Octavio Lara Fonseca

**Oscar Gil**

Llegó la hora y el mejor momento para reforestar en Nayarit, dijo César Octavio Lara Fonseca, secretario de Desarrollo Sustentable del gobierno estatal, al tiempo de oficializar la campaña en este sentido, en el marco del Día del Combatiente 2024, donde se hizo entrega de sendos reconocimientos a héroes sin capa que de manera constante arriesgan y ofrecen sus vidas con tal de proteger los recursos forestales.

“En esta temporada tuvimos más incendios, la superficie disminuyó en un 30 por ciento, estamos hablando del 72 bajamos al cincuenta y tantos para no equivocarme, entonces este esfuerzo tiene que ver con la oportunidad en la reacción de nuestros héroes y heroínas. Los municipios más afectados desde luego que son los que están en la zona serrana, esto se debe a las condiciones topográficas, no se puede combatir de manera directa porque pone en riesgo a los combatientes.

“La buena noticia es que ya podemos dar paso a la jornada de reforestación tan deseada que arrancaríamos una segunda jornada, ahora sí ya estamos listos, mucha gente lo decía: ya quiero subir al cerro pero necesitábamos cierta humedad en el suelo, de otra

manera el suelo le quita la humedad que lleva la planta y pues termina complicando su subsistencia, al día de hoy pueden ingresar a la página de la secretaría y ahí van a ver un icono que dice reforesta, le dan click y pueden empezar la reforestación. Julio y agosto, todos los viernes y todos los domingos estamos reforestando, pueden escoger polígono solamente necesitamos que se registre una persona que nos va a servir de enlace para brindar algunas instrucciones, las recomendaciones generales es no llevar mascotas, porque luego empiezan a escarbar sobre los pozos que ya realizamos y si van a llevar niños pues que nos ayuden a estar atentos con ellos”.

Lara Fonseca detalló que para esta segunda jornada de reforestación 2024, se estará reforestando sobre una superficie de 15 hectáreas dividido en tres polígonos de la capital nayarita: “Y en función de la participación de la gente que ya está empezando a saturar los espacios, cada espacio tiene cien lugares por día para poderlos atender y que puedan disfrutar de esta actividad, pero yo creo que vamos a seguir ampliando en función de la respuesta; tenemos pinos, amapas, primavera, Truenos, es decir en las partes más altas irían los pinos y en las partes más bajas del cerro de San Juan ya podríamos colocar especies más tropicales”.



Álica®

Valora tu Vida

# El verano de la VIDA



Adquiere tu plan previsor con financiamiento a tu medida.

\*Aplicar restricciones, no aplica con otras promociones. Válido al 31 de agosto 2024.

322 211 0221

# VENTA DE ESTUDIANTES

Viaja del 29 de junio 2024 al 18 de agosto 2024

50% descuento estudiantes 25% descuento maestros



33 3111 8770

33 1526 6794

www.vallartaplus.com

Descarga la app.

[\*]Válido para viajar del 29 de junio 2024 al 18 de agosto 2024. Limitado a 8 Estudiantes y 2 Maestros por autobús. No aplica cambios de fecha y hora. No aplica en horarios extras. No reembolsable. No aplica en cambio de nombre. Aplica en compras en página web, App y terminales. Presentar credencial vigente de estudiante o Maestro avalada por la SEP o una Universidad Mexicana para hacer válido el descuento.